

Revitalizando SESPAS

Los pasados días 13 y 14 de octubre se celebraron en Barcelona las reuniones de la Junta y Consejo Directivo de SESPAS, con un orden del día que incluía varios puntos importantes para orientar e impulsar la actividad de nuestra sociedad en el próximo período. Uno de estos temas fue la reflexión sobre SESPAS, su ámbito de actuación y el encaje de sus actividades con las de las sociedades integradas. En este «Noticias SESPAS» comentaremos algunos puntos tratados en dichas reuniones.

SESPAS como sociedad de sociedades

SESPAS es una «sociedad de sociedades». La gran mayoría de sus 3.800 socios lo son a través de alguna de sus 10 sociedades (e incluso cerca de un 7% de las personas están afiliadas a más de una de ellas). Estas 10 «sociedades SESPAS» aportan visiones desde ámbitos disciplinarios diversos (epidemiología, economía y gestión, derecho, medioambiente, atención primaria, epidemiología psiquiátrica, etc.) o desde distintos territorios (Cataluña y Baleares, Andalucía, Canarias, Madrid...).

Ambas dimensiones (disciplinaria y territorial) responden a las necesidades de intercambio y conectividad científica y profesional que tenemos todos los que trabajamos en la amplia área de la salud pública y la administración sanitaria. La perspectiva futura será muy probablemente de crecimiento hacia nuevas sociedades SESPAS que enriquezcan ambas dimensiones.

Debido a que SESPAS es una «sociedad de sociedades» precisamos avanzar en los ajustes organizativos y profundizar en dos principios: a) el de «subsidiariedad»: SESPAS sólo debe encargarse de lo que pueda realizar con un valor añadido mayor que el resto de las sociedades que la componen; y b) el recíproco de «pertenencia»: todas las sociedades actúan como SESPAS, la representan y la conciben como algo propio.

De acuerdo con esto, podemos perfilar más claramente el papel de SESPAS. En efecto, el todo es mucho mayor que la suma de las partes. Y, precisamente, en la integración de perspectivas disciplinarias y territoriales surge una nueva dimensión de creación de conocimiento, opinión y compromiso para la acción.

El «territorio SESPAS»

En otras palabras; aparecen tres aspectos donde el «valor añadido» de las sinergias entre sociedades se cristaliza de forma más clara; éstos formarían el «territorio SESPAS», el ámbito natural para el desarrollo de un espacio propio y común.

a. La capacidad de generar conocimiento y opinión sobre problemas complejos, para lo que las distintas perspectivas disciplinares son esenciales. Así, como ejemplo reciente podríamos mencionar el Grupo de Trabajo SESPAS sobre Género y Salud Pública, que aborda un problema susceptible de con-

tribuciones relevantes desde todas las disciplinas que componen nuestro conjunto de competencias.

b. La oportunidad de integrar las experiencias desarrolladas en distintas comunidades autónomas a partir de una vocación de independencia organizativa respecto a las instituciones y las entidades políticas, y también de un compromiso explícito con la salud de nuestros conciudadanos, con la cohesión del Sistema Nacional de Salud, y con la solidaridad y equidad interterritorial. La capacidad de crear espacios científicos y profesionales para hablar, compartir experiencias y aprender unos de otros se ha demostrado particularmente útil en el Grupo de Trabajo de Políticas y Planes de Salud, en el que, cada bienio, la Sociedad Canaria de Salud Pública actúa como anfitriona de una reunión de expertos y responsables de los planes de salud en las comunidades autónomas.

c. La necesidad de avanzar desde los estudios o análisis (que, en general, se valoran especialmente desde la perspectiva del conocimiento funcional, especialista o disciplinario) hacia el desarrollo de valoraciones y recomendaciones para la acción sobre problemas importantes y complejos que afectan a la salud o a los servicios sanitarios de nuestra población. En otras palabras, la salud pública es mucho más que un discurso científico y debe proyectarse hacia un compromiso con acciones de mejora, que requieren de todas las disciplinas para su elaboración, pero que exigen un elemento adicional: el activismo y propósito de influencia en la agenda pública y política de temas relevantes desde la búsqueda de alianzas y la gestión de posicionamientos e iniciativas colaboradoras con otros agentes. Un ejemplo característico de esta modalidad de acción ha sido la implicación en el Comité Nacional de Prevención del Tabaquismo, en el que 24 asociaciones científicas y profesionales (entre las que está SESPAS y alguna de sus sociedades) intenta generar opinión e influir en el desarrollo de políticas preventivas y de protección de la salud.

Cinco ámbitos para la mejora en SESPAS

La dos ideas anteriores («sociedad de sociedades» y «territorio SESPAS de actuación») nos obligan a ajustar muchos aspectos de nuestra organización y funcionamiento. El Consejo Directivo del 14 de octubre ha animado a que se profundice en este proceso de reorientación y mejora, que afectaría a los cinco ámbitos en los que se ha estructurado el trabajo de revisión:

a. En la proyección de SESPAS hacia la comunidad se plantea la necesidad de configurar una agenda de «temas calientes» para impulsar un trabajo de estudio, revisión y opinión, así como la idea de ir creando foros virtuales que permitan a sociedades y socios de SESPAS participar en la medida en que lo deseen en la generación de «opinión SESPAS». Junto a lo anterior, y conscientes de las dificultades de medios que tenemos, se debería incentivar la difusión de ideas y opiniones. Uno de los ámbitos donde podríamos iniciar experiencias de proyección hacia la comunidad podría ser la propia GACETA SANITARIA, mediante la preparación de resúmenes para las agencias y medios generales y profesionales de los temas relevantes de cada número de la revista; facilitando el

contacto de autores y medios y, finalmente, apoyando desde la propia Junta Directiva los temas y recomendaciones, sugeridas por la investigación publicada, que tengan claras implicaciones en la mejora de la salud y los servicios.

La generación de conocimiento y opinión sobre temas que aparecen súbitamente en la agenda pública plantea mayores dificultades, pues la convergencia de perspectivas y saberes requiere una inversión de tiempo que no encaja bien con la dinámica del debate social y los medios de comunicación; aún así ha habido iniciativas (guerra de Iraq, vertido del *Prestige*...) donde SESPAS y algunas de sus sociedades han intentado ir más lejos y hacer presente la perspectiva de la salud pública en temas de relevancia social.

b. SESPAS y el desarrollo del conocimiento en salud pública y administración sanitaria sería el segundo frente de trabajo, que incluiría la potenciación de la GACETA y el Informe SESPAS, así como el relanzamiento del Congreso SESPAS como punto de encuentro central de los socios y sociedades. Comentaremos el tema del XI Congreso SESPAS (Canarias, 2005) al final de la sección.

c. SESPAS y el desarrollo profesional es otro ámbito de trabajo donde se han hecho notables avances (grupo de trabajo sobre competencias profesionales en salud pública, participación en la Comisión Nacional de la Especialidad de Medicina Preventiva y Salud Pública, propuestas de nuevo programa de la especialidad, debates e iniciativas en torno a la titulación para los médicos de salud pública, etc.).

Sin embargo, la perspectiva de análisis y desarrollo es mucho más amplia y debe necesariamente llevar a la reflexión sobre los distintos estudios, profesiones y especializaciones que contribuyen a configurar las competencias esenciales de la salud pública y la administración y gestión de servicios sanitarios. El contexto de la Ley de Ordenación de Profesiones Sanitarias y de los futuros cambios en las enseñanzas universitarias vinculados a las políticas de la Unión Europea («Bologna»), puede ser un referente para estructurar nuevos debates que, en todo caso, deben ir orientados a la mejora de la formación y del desarrollo profesional, sin alimentar las culturas burocráticas dominantes que tienden a acotar territorios y a alzar barreras. Desde la perspectiva SESPAS, el futuro implica cooperación, conectividad y multidisciplinariedad; y el reto está en colaborar en los procesos y tareas en función de las competencias que cada cual domine, no en segregar parcelas organizativas de acuerdo con las titulaciones o especializaciones de origen.

d. SESPAS debe proyectar todos los elementos anteriores en diversos marcos de integración supranacional. En efecto, el ámbito europeo será cada vez más importante como contexto institucional de políticas y desarrollos relacionados con la salud y los servicios sanitarios; por ello debemos integrar la perspectiva europea en el abordaje de los diversos temas y buscar nuevos marcos de interacción con EPHA y otras sociedades científicas. La relación mediante proyectos colaboradores con la Unión Europea y la OMS aportará, sin duda, nuevas oportunidades. Esta dimensión internacional se extiende a un ámbito más amplio; la globalización de la salud pública ya está aquí y debemos ser sensibles a los problemas de salud y desarrollo; muy en particular a los fenómenos de inmigración y con la gran región latinoamericana, dada su proximidad cultural y lingüística, lo que añade más responsabilidad y compromiso en la activación de líneas de cooperación.

e. Y, finalmente, SESPAS tiene una dimensión de organización y servicios a los socios y sociedades, que deben garantizar la funcionalidad y apoyar los cambios en las demás áreas: la modernización de la página web, la mejora en la gestión de la base de datos de los socios y, como elementos fundamentales, la mejora de la salud financiera de la sociedad mediante iniciativas para incrementar los ingresos, contener los gastos y redirigirlos hacia actividades esenciales.

Algunas acciones urgentes

Respecto al tema financiero, la Junta y el Consejo Directivo han decidido iniciar una campaña de búsqueda de patrocinio institucional y de entidades, orientada fundamentalmente al apoyo económico a GACETA SANITARIA y los productos vinculados editorialmente a ésta («Informe SESPAS», «Monografías», «Revisiones»). Pero también se debe cambiar la política respecto a publicaciones que se recibían como parte del «paquete de servicios comunes de SESPAS»; en particular, a partir de ahora el *European Journal of Public Health* pasará a ser una revista de suscripción voluntaria y los socios que deseen recibirla a través de SESPAS deberán abonar una cantidad de 18 euros (muy inferior, por tanto, a los más de 200 euros anuales de suscripción libre). A este efecto se enviará una carta a todos los miembros de SESPAS para que quienes quieran efectuar dicha suscripción voluntaria remitan el correspondiente formulario. En la presente sección os adjuntamos este formulario para que pueda ser enviado directamente por los socios interesados.

Algunas decisiones importantes

El XI Congreso SESPAS se celebrará en Canarias, del 2 al 4 de noviembre de 2005; pero esta cita no será como las anteriores; la Sociedad Canaria de Salud Pública ha tenido la ilusión, la generosidad y el tesón de ofrecer un marco para que distintas sociedades SESPAS puedan tener sus congresos, jornadas o reuniones de forma paralela o integrada durante los mismos días. El congreso SESPAS será una parte del evento y se orientará a las sesiones científicas y de presentación de informes y debate que tengan que ver con el «territorio SESPAS» anteriormente comentado. Pero la concurrencia de actividades de todas las sociedades supone un enriquecimiento para todos y además permitirá mejorar la visibilidad pública y aportar oportunidades de encuentro y de relación interprofesional. Apuntemos todos la fecha del congreso en las agendas... (jaunque sea para el año 2005!); seguramente en el próximo número de «Noticias SESPAS» podamos ofrecer más información sobre este XI Congreso de SESPAS y sus sociedades.

Un proyecto que nos compromete y nos ilusiona

La Junta Directiva y el Consejo Directivo de SESPAS son conscientes de los problemas y dificultades del momento; pero también se muestran comprometidos e ilusionados para concebir y desarrollar un nuevo proyecto que permita revitalizar

